

EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

EMPRESA DE TRANSPORTE DE
CIRIACO ZAMORA

Dirección: Aduana. Véase aviso

LA NUEVA AGENCIA DE
EMILIO ALPIZAR
Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 16 de noviembre de 1908

NUM. 55

LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LINEA DE VAPORES

— DE LA UNITED FRUIT COMPANY —

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

NUEVA TIENDA DE CALZADO

— SEÑORES CLIENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA frente al despacho que fué del Dr. Friis Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para
Noviembre

Siberia	2 de Nvbre.	Prinz August Wilhelm	23 " "
Prinz Joachin	9 " "	Siberia	30 " "
Sarnia	16 " "		

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

— TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA —

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH,—Agente General.

JOSÉ M. BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

DRA. JADWISIA DE PICADO

— MÉDICA Y CIRUJANA —

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón

RICARDO KRIEBEL

— DENTISTA ALEMÁN —

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5ª Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

— PASANTE DE ABOGADO —

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

— O DE O —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! — O — NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAUTES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Atautes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. Francisco E. Fonseca

— MEDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Permanente.

El Cronista no publicará desahogopersonales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han entablado y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse lo tienen á su disposición.

De Cartago

Cosas que desagradan

— Que haya tanto ripio en las calles del Parque Central y que la aplanadora esté tan desocupada.

— Que en cierta oficina de Notariado se hagan trabajos en favor de un Ministro.

— Los desvaríos políticos de Simplicio el de los Pucheros.

— Las fanfarronadas de un comi-comerciante

— Las muchas visitas de Ambrosio, el de las sirtubas, á la Gobernación.

— Los lloriqueos de Avelino para sostenerse en el puesto.

— El fetichismo de Juan Sintierra y las presunciones de don Jorge.

— La tolerancia del Director del Colegio de San Luis, á las faltas de sus discípulos.

— Los corrillos de ciertos hermanos al aire libre.

— El retraimiento de don José Marcelino, el que vende fierros.

— Que don José, el de la higiene, conserve tantos pastizales en las calles públicas.

— Los cepillazos de don Jorge á sus queridos tíos.

— Los agentes de policía acusados por prevaricato. ¿Será cierto?

— Los desagües de las calles en estado de putrefacción.

— Los embargos de un cacique á los cholos que firmaron la manifestación al Padre Rojas.—*Fetiché.*

Santa Bárbara

Sueña el caracol

— Los pichones haciendo paz, negando sus traiciones.

— Las mozas del día, delatando á sus pretendientes por falsos.

— La vaca del domingo ocho, que Pachico no pudo soltar y Pancho la espantó y la policía no vió y el "monis" al Tesoro cuándo?

— Los alazanes de Ceberiano, que Perico amarró y con las manos en la bolsa, un medio no pagó.

— Las bullas del Cura por el ganado que se introduce al jardín; José sin mecate y se lo llevó Filux.

— El gallo que dora segunda vez, sin pagar chinga, y Fermín siempre le tira.

— El músico de pito de donde los machos, poco pero bueno, dice Millo

— Los rudos prácticos esperando el tiempo, para apuntarle á las alcaldías.

— Al cesante que dejaron sin la limosna, porque le robaron el santo.

— Los zumbidos del doble munícipe.

— Los políticos de pico, acarreadose la piedra santa.

— Los barbeños esperando el 28 de diciembre, para exigir á San Pedro.

— El cobro del estudiante literato con el libro sin letras.

— Cuento todos, menos mi rabo por que á nadie le importa.—*Tijerilla.*

El tacón giratorio "NAVY"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"

A 0-75 EL PAR
Calle 1ª sur n.º 448.—Rafael Paut

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

El derroche de tierras

No parece sino que la fiebre del denuncia fuera hoy la única panacea encontrada por nuestros estadistas, para aliviar las penalidades que abaten al país en su vida económica, y el *derroche de tierras*—esa amplia vía de agua abierta sin previsión ni cordura en los costados de la nave del Estado—un medio—desde todo punto de vista reprobable por el criterio mercantilista que en él domina—de echar á pique el porvenir de nuestros hijos, de las generaciones que nos sucedan en este pequeño hogar, que fundaron en el mundo nuestros antepasados.

Y al denuncia de tierras se han dado con ardoroso entusiasmo, *bananeros* y *no bananeros*, halagados por la esperanza de que la United llenará sus bolsillos de oro, ya tomándose la fruta que en *competencia* con ellos cosecha, y que será la pérdida absoluta de nuestra soberanía territorial, ó comprándose la tierra denunciada, con una utilidad que los cálculos de su imaginación les figuran fabulosa y cabal á las aspiraciones utilitaristas que los dominan.

La causa primordial de este derroche de tierras á que aludimos, estriba, principalmente, en el abuso que se ha hecho y se está haciendo del Decreto n.º XXII de 17 junio de 1884, al que el ingenio de la especulación abogadil, da una extensión que *no tiene*, y que es completamente *contraria* á la legislación fiscal que sobre denuncia de baldíos siguió á esa disposición, encaminada precisamente á *rescatar* el patrio suelo del acaparamiento que hoy ha posado sobre él sus implacables zarpas, quedando entre ellas aprisionada la única fuente de riqueza que podemos legar á nuestros hijos.

En efecto, la ley citada dice:

"Artículo 1.º—Se asigna á los cantones de nueva creación y á los que por *leyes anteriores* no se haya hecho *igual* designación, *dos leguas* de terreno en los baldíos de la República, para *venderlos ó administrarlos conforme á las leyes.*"

"Artículo 2.º—Las municipalidades respectivas *harán el denuncia* correspondiente ante el Juez de Hacienda Nacional."

Claro es que esa ley se refiere *solamente* á los cantones de *nueva creación existentes* cuando ella se emitió, y de ninguna manera á los erigidos con posterioridad; tanto porque los legisladores de aquel tiempo *no soñaron jamás* los nuevos cantones creados para aumentar las calamidades del país, como porque siendo estos últimos *distritos segregados* de los cantones favorecidos por la ley citada, ó *existentes* cuando se emitió, hoy si acaso sólo tendrían derecho, los que proceden de cantones que no han ejercitado el suyo á una *parte proporcional* de esas dos leguas y nada más.

La interpretación que se ha dado al Decreto en referencia, pretendiendo que comprende también los cantones creados con *posterioridad* á él, no sólo choca con el espíritu limitativo de la *asignación* hecha, de dos leguas para los cantones existentes, sino, que es, además, abiertamente contrario al criterio prohibitivo que informa á la legislación fiscal sobre denuncia de baldíos, que le siguió, con la mira patriótica de poner las tierras nacionales al abrigo de los abusos monopolizadores á que se prestaba el sistema vigente, y en tanto no se dictara otra ley más racional y conforme con las necesidades económicas y sociales del país.

El derroche de tierras que estamos presenciando es tanto más desconsolador, porque en pocos días y á cambio de unos cuantos miles de colones, que devorarán los municipios en menos tiempo del que se gasta en decirlo, se ha despilarrado una economía de muchos años, hecha á costa del desarrollo de la agricultura nacional, que esperaba con patriótico esfuerzo una solución del problema que compensara con equidad ese sacrificio, mediante una distribución más sensata de la tierra, que regularizara el valor de la propiedad, dándole la estabilidad necesaria para las operaciones del crédito, cuanto que siendo el *capital extranjero el único* que está hoy en condiciones de invertirse sin gravámenes, en

la adquisición de baldíos, los nacionales, en fuerza de esa circunstancia, quedaremos, en definitiva, reducidos á la triste condición de tributarios de ese poderoso conquistador.

Existen vigentes, varios Decretos que declaran indenunciabiles determinadas zonas del territorio, destinadas á la fundación de colonias agrícolas, que por negligencia de nuestros gobernantes, entretenidos en *hacer política* con menoscabo de los importantes intereses del Estado, no se llevaron á efecto, y que á virtud del derroche apuntado, están cayendo bajo la planta del capital extranjero, que nada respeta, ni lo detiene nada, destruyendo así, los únicos baluartes existentes de la defensa territorial, y los derechos adquiridos por los moradores de esas regiones.

Hemos oído de los diputados de la oposición, la *música* de sus discursos cuando se discutían los contratos con la United, pintando con los más sombríos colores, el porvenir que nos espera con la aprobación de esos pactos; pero *nada práctico* y provechoso intentaron para conjurar el peligro, y antes bien, sirviendo determinados y mal entendidos intereses, patrocinaron el derroche de tierras *aumentando las asignaciones*, con lujos desprendimiento, á favor de municipios que sólo han probado su ineptitud para manejar los intereses de las comunidades que representan, y como si eso no fuera bastante para agravar la situación del país, en ese sombrío futuro, satisfaciendo *complacencias políticas*, los hemos visto *caer* en la jornada, no con la entereza de los trescientos espartanos en las Termópilas, sino con la *flojedad* del último príncipe moro, que al abandonar Granada á los reconquistadores, lloró como mujer, la pérdida de la bella ciudad, que no supo defender como hombre.

Los extranjeros y el progreso de Costa Rica

Quien puede poner en duda la poderosa influencia que el elemento extranjero ha ejercido en todas las esferas de nuestra vida?

Quien no ha de reconocer el inmenso bien y las incuestionables ventajas que el país ha derivado de la iniciativa, de la actividad y de la energía que gran parte de los extranjeros han desplegado en Costa Rica, ya en las ciencias y en las artes, ya en la agricultura y en las industrias?

Justo es reconocerlo y muy racional rendir homenaje de gratitud á ese elemento que ha contribuido con su inteligencia y con su esfuerzo al verdadero adelanto de nuestra patria.

Si volvemos la vista hacia atrás, para escudriñar el pasado, se presentan á nuestros ojos, en solemne procesión, los nombres de tantas ilustres personalidades, que abandonando su patria, vinieron á vaciar el tesoro de su saber en muchos cerebros sedientos de nuevas ideas y de conocimientos útiles que los pusieron en aptitud de aprovecharlos en beneficio de la patria y de la familia.

¿A qué citar nombres, si para ello sería preciso escribir un libro que tuviese tantas páginas como días cuenta Costa Rica de vida independiente?

Muchos de esos inolvidables extranjeros han dejado recuerdos imborrables de su cariño y abnegación por esta tierra que sabe apreciar en lo que valen los hombres de bien y desdenar á los malvados, que juzgándose Mesías sólo buscan sembrar la cizaña en nuestras sociedades y hacer necio alarde de un altruismo de que sólo son capaces los grandes genios y las almas nobles y generosas.

Salud mil veces á esos extranjeros que vienen á enseñarnos á amar y no á odiar; que vienen á derramar en nuestro camino la semilla del bien; que vienen á enseñarnos cuánto significan el esfuerzo y la constancia para salir avantes en las más grandes empresas; que nos enseñan á cultivar la tierra, á ensanchar nuestras industrias y á sacar provecho en las transacciones comerciales y que con su ejemplo y sanos consejos nos guían

por un rumbo que nos conduzca á la verdadera felicidad, á la verdadera independencia y á la verdadera grandeza de nuestra querida Costa Rica.

Atrás los que buscan enrolarnos en ajenos asuntos; lejos muy lejos quienes cubiertos con el hipócrita manto de redentores y patriotas sólo buscan nuestra perdición.

Vengan en buena hora los extranjeros honrados á cultivar nuestro suelo, á mejorar nuestras industrias y á especular en nuestro comercio; pero los politiqueros, los farsantes, los que viven de la intriga y el alboroto; de esa plaga libranos Señor, Dios de clemencia y de bondad.

Politiquerías

Como nuestro artículo publicado en el número 53 de este semanario, con el mismo epígrafe que encabeza el presente, provocó las iras de algunos, reproducimos un telegrama enviado al "Diario de Centro América," telegrama que viene á confirmar la razón que tuvimos de protestar contra esa campaña de difamación emprendida en la prensa de Costa Rica, con el fin de desacreditar á los mandatarios de los otros Estados centro-americanos.

Léase pues, el telegrama:

"POR TELÉGRAFO

A Diario de Centro América

Octubre de 1908.

La prensa de El Salvador en sus manifestaciones acerca de la política Centro-americana, se inspira en sentimientos de confraternidad, y no atiza el fuego de la discordia entre estos pueblos hermanos, tan necesitados de paz, y causanos extrañeza que algunos periódicos de Nicaragua y Costa Rica, hagan lo contrario, sirviendo intereses que propenden á soliviantar los ánimos y á sembrar en el extranjero la desconfianza respecto de la tranquilidad de estos países.

Excitamos al periodismo centro-americano para que coopere con sus labores á la obra de la armonía y de la confraternidad y á que no haga eco á la vocinglería de los revolucionarios de oficio. La prensa debe servir en estos momentos de vínculo de unión entre estos pueblos y sus Gobiernos."

Pueden estar seguros los pueblos de Guatemala y El Salvador que no son plumas costarricenses las que han atacado á los Jefes de esas naciones amigas de Costa Rica, la cual deplora semejante innoble proceder.

Los costarricenses miramos con aversión esa tarea que se han impuesto personas extrañas, con insidiosos propósitos.

Por fortuna el desdén con que ha sido acogida esa desatentada labor y el desprecio que inspiran quienes no saben ser hidalgos con la tierra que les da hospitalidad, han nulificado por completo sus malévolos designios.

Cuenten los demás pueblos centro-americanos con el afecto franco y sincero que los costarricenses les profesamos y crean que sólo deseamos la paz y armonía entre pueblos hermanos, que están llamados, en época no lejana, á formar una sola nacionalidad, á ser cobijados por una sola bandera, y á luchar unidos por un destino común

Por el comercio

Saqueo de mercaderías en las Aduanas

Muy á menudo llegan á la Aduana Principal bultos saqueados de las mercaderías que vienen del exterior para el comercio de la capital.

Se ignora el lugar en donde se efectúa el daño, pero lo cierto es que ello denota descuido, ó en los empleados de los vapores ó en las bodegas de puerto de Limón, en donde es probable no haya la vigilancia suficiente para impedir el saqueo.

Lo cierto es que las pérdidas que sufre el comercio son de alguna importancia sin que pueda resarcirse de ellas y con que se aplique á los delincuentes el correctivo necesario para acabar con semejante abuso.

Nosotros creemos, que tanto al chequear

las mercaderías que descarga el vapor como al acomodarnos en los carros del ferrocarril, los encargados del chequeo deben fijarse mucho en el estado en que vienen los bultos á fin de establecer responsabilidades y averiguar de dónde procede el descuido para buscar el medio de prevenir el mal, evitando ese grave perjuicio al comercio en general.

Como en estos últimos días se han quedado algunos comerciantes, es seguro que el señor Ministro dictará medidas oportunas que tiendan á poner fin á esos constantes saqueos.

De lo que sí estamos seguros es de que en la Aduana Principal no hay saqueos debido á la constante vigilancia que en ese departamento existe; ojalá así la desplegaran en la Aduana de Limón, en donde se presume tienen lugar los saqueos.

De Nicaragua á Costa Rica

- Tiririrlín.
- Aló
- Tenga la bondad de comunicarme con "El Pacífico"
- Perdone, con "El Pacífico".... qué?
- Mejor dicho, con el director del bisemanal de Puntarenas.
- No tiene teléfono, pero le sobran buenos oídos y... hableme usted, que le tengo apuntado el auditor....
- Tiririrlín, tiririrlín, quien va?
- Es usted don Juan de Dios....
- El mismo y... (el teléfono) hele jole jülin.
- Bien, gracias y la suya?
- Pero quién es, y de qué me habla usted?
- Hombre, pues de la salud de la familia, que es buena; yo soy un compañero de armas suyo en el fuego aquel de Masaya, en que los liberales al mando del General....
- Ya, ya, no me hable usted de esas fieras y dígame en qué puedo servirle.
- Pues, amigo, me he metido á periodista y necesitamos ciertos datos acerca de la política que se desarrolla en esa y que sólo usted nos puede proporcionar, con la franqueza que lo caracteriza.
- Oh, sí, desde luego; esa franqueza es precisamente la que me tiene lejos de los míos, pues los hombres de mi temple no pueden vivir donde mandan los tiranos de la talla de José Santos, el verdugo de mi patria, inquisidor de las liber....
- No siga, don Juan, hágame el favor; si el General se entera de esto.... yo.... yo....
- Es verdad, camarada, pero ya sabe que yo al pan le digo pan y al vino vino y que tratándose de ese....
- Sí, pero no viene al acaso, y encarecidamente le suplico me prometa concretarse á nuestro asunto y no hacer esas referencias....
- Esté tranquilo, esté tranquilo, no mencionaré á ese sátropa ni su detestable tiranía, la más negra, la más... cruel... la más....
- Don Juan, don Juan... y sigue usted?...
- Tiene usted razón, tiene usted razón, vamos adelante.
- Yo deseo que usted me informe qué se dice en ese país de candidaturas á la Presidencia, qué piensa el Gobierno y qué probabilidades hay.
- Dificilillo es el asunto, pero vamos poco á poco: aquí pasan esas cosas de distinta manera que en Nicaragua, desde que para ludibrio de ese pueblo, asaltó el Poder el nefando Piura I, José San...
—Tiririrlín: don Juan, lo convenido, por vida suya....
- Sí, hombre, pero yo no puedo resistir la tentación de clavarle una banderilla á ese....
- Tiririrlín.... pero qué hay de candidatos?
- Hasta la fecha sólo *suenan* los nombres de Iglesias, que en un tiempo fué una sombra para el victimario de Castro y Guandique....
- Tiririrlín.
- Pero á quien no bajo por ser enemigo de Puntarenas y el de Jiménez que tuvo la debilidad de darle alientos á ese fiero cuan....
- Tiririrlín.
- Cuando quisiera tragarse
- Tiririrlín
- en sus fauces de caimán
- Tiririrlín
- á la infeliz Honduras.
- Don Juan lo convenido.... y cual prefiere usted?
- A Iglesias no lo bajo y lo atacaré fuerte y pa-rejo en "El Pacífico."
- Luego usted está de acuerdo en que Costa Rica tenga también una causa, un pueblo y un mandatario.
- Já, já, já, no mi amigo, yo soy *ruñiguista* y espero como los judíos su advenimiento á la arena política....
- Pero don Tobías es buen amigo del General.
- Era, pues se liquidaron, con la última que le jugó el usurpador.
- Tiririrlín.
- y hoy no tiene cuentas pendientes con ese cacique....
- Tiririrlín.
- vergüenza de la civilización
- Tiririrlín.
- otrobio de
- Tiririrlín, tiririrlín, tiririrlín.
- Hombre extraño que un camarada del fuego de Masaya....
- Sí, don Juan, pero mejor no hablemos de eso; dígame algo de la Corte de Cartago
- Puff.... esa es una holla en que se cocinan todas las porquerías de los tiranos de Centro América....
- Ave María!... Por lo visto usaed se desayuna con Iglesias, se indigesta con Zelaya y se purga con la Corte de Cartago.
- Cabal, amigo, cabal.
- Con razón "El Pacífico" es un colerico
- y usted es un esbirro de José....
- Tiririrlín, tiririrlín, tiririrlín....

Teatro Nacional

El jueves pasado fué representada "La Guerra Santa." El señor Beut hizo con tal propiedad el papel de Coronel Agoreff que le vimos tomar proporciones de artista de ópera: su cuerpo, sus gestos naturales de persona seria y su poderosa voz le hacen distinguirse de otros artistas que hemos visto representar la misma obra. Al fin del segundo acto fué pedido por el público para ovacionarle. El señor Parera en el importante papel de Miguel Astrogoff estuvo algo flojo en algunos pasajes.

Para el sábado se anunció la representación de la interesante obra "Ninon." Aunque este semanario se distribuye los lunes, el material debe quedar listo con anticipación por lo cual, nada podemos decir en este número de las representaciones del sábado y domingo, pero tomaremos notas para el próximo número.

El estimable señor Diestro, atendiendo galantemente á las indicaciones que le hizo la prensa, notando la falta de otra tiple lírica ligera para completar el cuadro, hizo venir á la señora Quintana que próximamente hará su debut. Si esta señora corresponde á nuestras esperanzas, como no lo dudamos, creemos firmemente que habrá una reacción en el entusiasmo del público capitolino, bastante frío en el tiempo transcurrido de la presente temporada.

No concluiremos estas ligeras notas sin manifestar sinceramente que la señora Gil ha llamado la atención de personas entendidas, sin apasionamientos, por el correcto desempeño de las obras que se le han encomendado á esta artista dramática.

LUDOVICO

Martín Quirós Silva

Este apreciable y cumplido caballero, hijo modelo, padre cariñoso y excelente ciudadano, dejó de existir de manera trágica en la tarde del 11 del presente.

Para el hogar infortunado y para su inconsolable madre van los votos sinceros del profundo pesar que embarga nuestro ánimo por tan sensible pérdida.

"La Prensa Libre"

Nos dicen que pasará á otras manos la dirección de este diario. Si es la persona que nos han informado la que aparecerá como director, no le auguramos mucho éxito porque goza de generales antipatías. Ese nombre, á ser cierto, es de mal presagio para las causas que defiende.

Más calma, colega!

A nuestro estimado amigo y compañero de tareas periodísticas don Napoleón Briceño, le damos las más cumplidas gracias por los finos conceptos expresados en su artículo publicado en "El Noticiero" del martes pasado, referentes á EL CRONISTA. Crea el amigo Briceño que no le tenemos inquina y que achacamos á su excesiva susceptibilidad periodística, la violencia con que nos trató.

Campo Neutral

De Desamparados

En el número . . . de "El Cronista" de fecha 5 de agosto apareció un comunicado en que se hacía alusión de varias autoridades de este cantón, refiriéndose, en particular, al poco cumplimiento de la autoridad política de este cantón y como es sabido de todo el pueblo que el señor don Jesús Mora es hombre honrado y cumplido en sus deberes como tal, y no encontrando en el referido comunicado pruebas que acreditaran lo contrario de su conducta, delató los hechos ante los Tribunales Superiores, de lo que re-

sultó: que hechas las averiguaciones del caso, recayó la firma responsable del comunicado en cuestión, en don Antonio Monge Mora al que condenó la Sala de Casación á la pena de seis días de cárcel y además las costas, daños y perjuicios, quedando así justificados los cargos que injustamente se le hicieron en concepto á esa autoridad.

Felicitemos al señor Jefe Político por el buen éxito y por la honradez que lo ha caracterizado siempre y al mismo tiempo, repito, lo felicitamos en su triunfo porque á la par que sabe cumplir con sus obligaciones, sabe también defenderse de los ataques que trata de hacerle sus enemigos. —*El que vive.*—Desamparados, 11 de noviembre de 1908.

Nota de Cartago

Se asegura en esta ciudad que en la actualidad se está concertando un duelo entre don Juan Sin Tierra y don Jorge Ortiz.

No conoceremos al señor Sin Tierra, sino hasta el día que el duelo se efectúe. A don Jorge, el de los Fetiches, sí lo conocemos, es un notario nuevito que estima muy en alto á los hermanos. . . . Jiménez y más alto á don Alfredo, el ministro.

Por telégrafo le daré detalles á su tiempo. —*Matemático.*

De Heredia

(COMUNICADO)

¿Quién es el corresponsal de "El Noticiero"? ¡Un sargento de armas de este cuartel, que el coronel Chacón lo sabe mejor!

En "El Noticiero" del miércoles 11 del corriente, aparecen dos correspondencias de esta ciudad, las cuales son escritas por una misma mano, ocultando si la careta. Hoy nos vemos en el caso de quitarle la máscara, para que una vez más el público sepa quien es el tal Quesada, el escritor político.

No quisiera contestar á un fatuo falto de juicio y dignidad, cuando emplea armas tan insulsas para atacar hasta el mismo editorial de "El Cronista," correspondiente al lunes 9 de noviembre.

Si me quedo admirado que todo un católico como éste que vive bajo la protección de los sacerdotes, sea tan poco correcto, para lanzar á los cuatro vientos cosas inciertas. Distintas veces lo han denunciado por la misma prensa como corresponsal de todos los periódicos politiqueros, siendo prohibido para un empleado, y más para un empleado del cuartel, que está con el carácter de sargento de armas, aunque no usa uniforme, privilegio que le dispensa caritativamente el coronel Chacón.

El mismo gobierno ha dado rigurosamente la orden de que ningún empleado haga política. Qué hace este sujeto? Hacer política en favor de un partido sin cabeza, por la prensa, díganlo sino los mismos periódicos.

Esta queja la ponemos al señor Ministro de Guerra, quien recibió en estos días una delación contra el mismo Quesada, corresponsal de todos los periódicos politiqueros.

Aguardamos ver el fallo de don Vidal para acercarnos más á la verdad.

Qué dirá de esto don Cleto: que un empleado de la Nación, devengue el sueldo por escribir disparates, poniendo en mala armonía al público. Si don Cleto quiere más pruebas, el señor Quirós las tiene en su poder á estas horas.

Aguardáramos, pues.

UN OFENDIDO

Noviembre 12 de 1908.

GACETILLAS

—EN la semana pasada estuvo en esta capital don Benicio Mena, contratista del traslado de la correspondencia de Orotina á Esparta. Nos dice que el camino entre Atenas y Esparta está ya casi transitable. El amigo Mena ha hecho esfuerzos inauditos á fin de no atrasar la correspondencia. Bien merece ese celoso empleado nuestro sincero aplauso.

—DON Federico dejó La República y tomó La Información. Cuando los artículos kilométricos, la decana perdió muchos abonados. Pon tu barba en remojo. . . . vecino.

—EL jueves se quemaron los primarios de día de la Empresa de luz eléctrica inglesa, cerca de la Botica Francesa; y el viernes casi pasa lo mismo en la esquina de don Juan Rafael Mata. ¿Por qué la Municipalidad no da un paso en serio y obliga á la Compañía referida á usar otros alambres? y el señor Inspector que hace? Esperan á que se incendie la ciudad para dar después las medidas.

—EXTRAÑEZA causa entre las personas que visitan el Variedades la indiferencia de nuestro público por los espectácu-

los que presenta la Empresa. Pocas veces se han presentado películas tan claras, tan hermosas, tan instructivas y tan morales.

La Empresa rebajará á cincuenta céntimos el valor de entrada para que sin excepciones sea visitado el teatro.

—NUESTRO buen amigo don Jorge Echeverría, seducido por las condiciones de la espiritual señorita María Teresa, hija de nuestro colaborador don Carlos Francisco Salazar, abandonará la vida de soltero

Felicidades auguramos al nuevo hogar.

—RICARDO KRIEBEL, el alemán costarricense se encuentra enfermo.

EL CRONISTA que admira á ese caballero, hace votos por que recupere la salud en beneficio de su numerosa clientela.

—LA JOSEFINA, si no la mejor, una de las mejores panaderías de esta capital, establecerá más sucursales debido á la gran demanda de sus artículos.

Don Alberto Odio conoce el negocio y si bien es cierto que no gana por el tamaño y peso del pan, si gana en propaganda.

—AYER salió con rumbo á Puntarenas nuestro amigo don Agustín Guido, acompañado de su espiritual hija Clemencia. Que vuelva pronto el fogoso diputado son nuestros deseos.

—A LA Provincia de Heredia. La Compañía de Mendiola cobra un colón por cada lámpara, sin importarle que sean diez ó menos. En diciembre próximo la compañía cobrará á razón de ₡75 setenta y cinco céntimos. Así nos lo ha manifestado el encargado de la Empresa. Como es probable que la compañía inglesa rebaje á cincuenta céntimos el servicio por cada lámpara, la Empresa Mendiola, que trata de acaparar todo el alumbrado, lo dará más barato. La Municipalidad de Heredia puede, pues, exigir á la Compañía que se ciña al contrato.

—BIENVENIDA.—Se encuentra entre nosotros el señor don Eduardo Leal, esposo de la tiple señora Quintana, que acaba de llegar al país llamada por la Empresa del señor Diestro.

El señor Leal es persona bien conocida como hábil torero que ha trabajado con muy buen éxito en varios países de hispano-américa.

Creemos que esta es una buena oportunidad para organizar una cuadrilla y estrenar el Circo-Teatro que ha sido convenientemente reformado.

Lanzamos la idea por si es acogida por los empresarios y entran en arreglos con el señor Leal, aprovechando la ocasión que se presenta para tener una corrida de toros, que hace ya algún tiempo no vemos en la capital.

—DON Victoriano Garro, celoso jefe del Resguardo en la Barra del Colorado, estuvo en la semana pasada. Nos informan que consiguió algo para mejorar aquella región.

—UN extranjero nos decía ayer que la Lager Beer que fabrica Traube es superior á muchas cervezas extranjeras.

Hoy esa bebida, por lo sana y barata, es la preferida en las cantinas de lujo.

—SUPPLICAMOS á nuestro agente en Cartago que nos envíe la lista de las personas que han recibido el periódico y que con razones fútiles quieren eludir el pago.

—PARA la carnicería "El Capricho" de don Vittorio Bertolini, establecida en el Mercado, llegará en esta semana una partida de novillos de la cría de don Alberto González Soto, el mejor ganado que hoy se destaza en el país.

LA COMPAÑÍA de Agencias Limitada, tan conocida del público por su excelente servicio ha establecido en Atenas (Río Grande) su oficina cuyo jefe es don Juan B. Giacamoní.

Esta Empresa cuenta con todo lo necesario para el acarreo entre Río Grande y Esparta. La recomendamos y felicitamos á don Julio D. Granados por la elección hecha en el señor Giacamoní.

—GRACIAS muy sinceras rendimos á los muchos sacerdotes y particulares que nos han felicitado por nuestro editorial del número pasado.

—HOY llegará á esta capital el valiente inspector de Policía don Agustín Roldán que acompañaba al pagador de las Minas. La conducta de este amigo salvó á la Compañía de una pérdida segura de muchos miles de colones.

Bien merece el valiente y honrado joven que se premie, como es debido, ese rasgo de heroísmo.

—EL JUEVES debutará la notable tiple señora Quintana. Nuestra sociedad sabrá premiar como es debido los esfuerzos que hace el empresario para satisfacer al público.

—A DON Oscar Sittenfel le enviamos el más sentido pésame por la muerte de su señora madre. Que nuestro pesar sea un lenitivo para el amigo que llora y lamenta la más grande de las desgracias humanas.

—A las personas á quienes hemos enviado circulares de cobro les suplicamos que nos contesten.

—DE casi todos los pueblos de la República hemos recibido cartas que nos manifiestan que la política no adelanta nada y que nuestra campaña por la abstención ha sido muy bien acogida.

—LA Agencia de Emilio Alpizar vende dos fincas en Tres Ríos.

—TENGO encargo de vender un botiquín, en buenas condiciones. Dirigirse á la Agencia de Emilio Alpizar.

CABLES DEL DOMINGO

Pekin, 14.—Rumórase con fundamento que Emperador de China ha muerto; informes son contradictorios. Esta mañana estaba moribundo.

París, 14.—Debats dice que Emperador de China ha muerto. En la tarde llevarónle á cámara mortuoria. Después aparecieron edictos proclamando Emperador Regente al Príncipe Chun, hermano del difunto. Príncipe heredero tiene apenas tres años de edad. Reuniose gran Consejo en presencia reina madre que se desmayaba frecuentemente. También susurrábase la muerte de reina madre. Palacio está llenísimo de empleados.

Pekin, 14.—Chun llámase Tsaiping. A las 2 p. m. llevaron Emperador moribundo al palacio en ciudad prohibida. Es imposible obtener noticias ciertas.

Constantinopla, 14.—Dimitió Ministro Relaciones Exteriores pero á instancias de Kiamil Pachá quedarás hasta que reunase Parlamento. Tiapibeff está convencido que intervención amistosa anglo-franco-rusa facilitará arreglo compensación pecuniaria por ferrocarril.

Haya 14.—Vaderland publica extractos memorias de un diplomático cuyo nombre omite, quien asegura que durante guerra ruso-japonesa el Kaiser escribió carta á Guillermina, amenazando con ocupación de puertos holandeses, al menos que Holanda se prepare para defensa contra Inglaterra.

Berlín, 14.—El lunes Buelow se juntará con el emperador en Kiel. Público sabrá inmediatamente si el Canciller y el Kaiser convienen en política para lo futuro y si el primero deja ó no su cargo. El emperador acepta espíritu de declaraciones de Buelow en Reichstag de que Buelow ni sucesor podrán permanecer en destino á no ser que el Kaiser fuera más reservado.

Barcelona, 14.—El entierro de San Martín, que fué una eminencia médica, estuvo concurridísimo. Asistieron sus alumnos. La carroza fué modestísima. La facultad de medicina, alegando que el cadáver pertenece, ha acordado ponerle lápida, con lo cual contraviene al testamento de San Martín.

Coruña, 14.—El gobernador ha denunciado 40 hospederías clandestinas, como centros de emigración.

Berlín, 14.—Atrae el interés del público la reunión del comité de relaciones exteriores. Se cree que el comité tomará alguna medida para impedir que el Kaiser siga su curso independiente en materia de relaciones exteriores é indicará públicamente que la política personal del Emperador difiere de la del gobierno.

—Llegaron las delegaciones de Baviera, Sajonia y Wurtemberg al Bundesrad. Se sabe que la reunión fué iniciada por la delegación de Baviera, cuyo ministro, el presidente Podewilz, presidirá las sesiones.

Hamm, 14.—339 muertos en explosión de una mina; fueron extraídos 4 cadáveres y 36 vivos; de éstos últimos 27 están en el hospital. Incendio propágase en mina. Ingenieros prohibieron salvamento y decidieron inundar las minas; familias rodean éstas, escenas son desgarradoras. Témense otras explosiones, fondo mina hay un depósito dinamita.

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Producen buen interés.

Sección agrícola

Sumario:—Sistema de insilar.—Silo al aire libre.—Silo de subterráneo ó de fundación.—Procedimientos para ambos casos.

Ensilaje de pastos.—Hay varios sistemas de ensilar los pastos, pero únicamente explicaremos los más prácticos y los que según experiencias verificadas, nos han dado buenos resultados económicos.

El ensilaje al aire libre priva sobre todos los demás sistemas por sus condiciones económicas. Este consiste en hacer á plena pampa un cuadrado con postes ó tirantillos de madera de seis metros de largo por cinco de ancho, empedrar el piso, dejándole declive y hacer sangrías alrededor del cuadrado para que escurran las aguas, evitado así la humedad. Preparado así este andamiaje, se procede á cortar el pasto y hecho en manojos, se colocan dentro de él con método, procurando cruzarlos para que tenga igualdad el apilamiento; es decir, que la capa segunda cruce la primera; la tercera, la segunda y así sucesivamente. También con este sistema de apilarlo, se consigue que no penetre á ellos el aire sino metódicamente, de tal manera que la fermentación se verifique por igual.

Lleno todo el tramo con el pasto que se desea insilar, se procede á darle la presión necesaria, que puede ser de 1000 á 1500 libras por metro cuadrado, y ésta se obtiene cargando el silo con una capa de tierra de 5 pulgadas de espesor y otra más arriba de adobes ó piedras.

Algunos solo ponen encima del pasto insilado trozas de madera, consiguiendo dar presión suficiente para que se efectuó el insilamiento, pero entonces se pierde la capa superficial que ha quedado expuesta al aire.

A los dos días de insilado el pasto se debe tener la precaución de introducir un termómetro colocado en una

caña para apreciar la temperatura que deberá medir de 50° á 60°, y de no ser así, debe removerse el silo hasta conseguir la temperatura normal dicha. Esta medida no se hace indispensable cuando el silo está preparado metódicamente como hemos indicado antes.

Ahora el pasto puede ser verde, y ya de pará, caña de maíz, caña de azúcar, sorgos, guinea, teocinte, etc., pero que no contenga mucha humedad ó mejor dicho, se insilará un día después de cortado y para conseguir acelerar el ensilaje, conviene picar el zacate con máquinas.

El ensilaje se hace indispensable en las haciendas de ganadería y muy especialmente si los ganados permanecen en establos. También con este beneficio se aprovechan los pastos leñosos, tubérculos, pulpas, etc., que los animales no comen en su estado natural, como también facilita el almacenaje de forraje en el invierno para atender á la alimentación de los ganados durante los meses de verano.

El ensilaje por el sistema que hemos indicado, regularmente se efectúa en el término de cuatro meses, y se conoce su maduración por su olor especial á miel y su sabor dulce.

Hay otro sistema muy usado para insilar, y es el subterráneo ó de fundación. Este consiste en hacer una excavación de ocho metros de longitud por cuatro de ancho y dos ó tres de profundidad; el fondo deberá estar empedrado para que el pasto no esté en contacto con el suelo, y deberá tener un ligero declive y un canal que le sirva de desagüe.

El procedimiento para la preparación de este silo es el mismo que se acostumbra para el que se hace al aire libre; la presión se hace igualmente con adobes, tierra y piedras. Este procedimiento, aunque es más demorado y costoso, pues requiere cinco ó seis meses, produce mejor calidad de forraje.

Miguel Velásquez M.

ha trasladado su taller de S^aSTRERIA á la casa que ocupó don Rafael Meza, contigua á la "Botica Oriental," 75 varas al Oeste de la Plaza de "La Artillería".

Especialidad en paños y casimires, acabados de recibir de Europa. Prontitud y esmero en las obras que se le encarguen.

MOSAICOS

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA

Fábrica de José M^a. Castillo

¡ OJO ! ¡ MUCHO OJO !

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrin para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 ojo en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1^a del público y considerado como ta con el mejor coche de 2^a. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, maticios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y y VICTORIAS son los más el-trimonia, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la quiera hora de la noche.

LA TEMPESTAD

ESTABLECIMIENTO

DE M. ARMIJO Y C^o

LICORES Y ABARROTES

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Man-teca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinias Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegis por 5 cts. Pólvora, la libra @ 1-25. Almidón, 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella @ 3-40. Whisky Canadian @ 3-60. Moscatel, Angélica y Jere. botella 75 ct. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermont Francés @ 1-60. 1 litro Vermont Italiano @ 1-25. 1 botella Vino blanco @ 1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés @ 5-25. Avena molido lata 35 cts. Jabón cajas desde @ 4-25 hasta @ 8-50. Candelas cajas desde @ 5-50 hasta @ 6-50. Azúcar de primera el quintal @ 16-75. Azúcar de segunda @ 14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el 1 ojo en compras al contado.

MIGUEL ARMIJO & C^o

CASA DE SALUD

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Empresa de Transportes

de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

¡ Oiga usted, amigo !

VENDENSE

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR** Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias

Imprenta EL PUEBLO —Calle 2^a Sur n^o 443



--- Agencia de Publicaciones y Comisiones ---

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuídos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central Sur, N^o 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO